

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 1922

Núm. 876

NOTA DEL DIRECTOR

Don Alejandro Alvarado G.

Esta mañana nos han dado la noticia triste de su muerte. He aquí una nueva que habrá de llevar opresión y pena al pecho y al alma de los costarricenses. Ha bajado al seno de la madre tierra un ciudadano ilustre, y la bandera de la Patria ostenta negro florón de cinta.

El nombre de don Alejandro Alvarado García está íntimamente ligado a la vida de la patria, porque al servicio de ella puso su energía, su inteligencia y su corazón.

En ese viejecito ilustre a quien los años no lograron doblegar el cuerpo, veíamos todos los de la juventud al maestro que en las aulas de la Escuela de Derecho nos inició en el sendero de una profesión noble, nos alumbró el espíritu con los bellos consejos que paternalmente nos daba, y nos alumbró el cerebro con las sabias enseñanzas que su talento y su experiencia prestigiaron.

En ese viejecito de pulcrísimo vestir, en quien el blanco cabello ponía en su cabeza algo así como una aureola de prestigiosa luz, veíamos todos la personificación del Magistrado integérrimo, que por haber honrado siempre su alto puesto de Presidente de la Suprema Corte de Justicia, había venido a ser algo así como la más alta expresión de la rectitud en la honrosa misión de dar a cada uno lo que es suyo.

Pero la inesperada noticia de su muerte mata la palabra en el labio mismo. Ante la magnitud de esta pérdida inmensa de la patria, sellemos nuestros labios para no romper el silencio que ha puesto en todos, el duelo nacional.

Muere Don Alejandro Alvarado García

Anoche, a las doce y media, murió en esta capital el muy apreciable caballero don Alejandro Alvarado García. Don Alejandro fue una persona por mil títulos digna del aprecio, estima y admiración. En todos los campos del trabajo supo ennoblecer su nombre a fuerza de honorabilidad y de cariño. La sociedad costarricense pierde a uno de sus varones más ilustres y el cuerpo intelectual a uno de sus elementos más prestigiosos.

LA PRENSA, por este medio, dá su más sincera muestra de condolencia a su esposa doña Carolina Quirós de Alvarado, a sus hijos Livia Alvarado Quirós, Alejandro Alvarado Quirós, María Eugenia de Alvarado y Federico Carlos Alvarado.

Album Social

Don Rafael Iglesias Castro regresó de Orotina.

—Para la Línea Vieja salió don Santiago Chamberlain.

—Completamente restablecido tuvimos el gusto de saludar procedente de Alajuela a la señorita Margarita Bolaños.

—Guarda cama doña Margarita Acuña de Bedout.

—Completamente restablecido se encuentra don Juan Rafael Pacheco.

—Para la «Golden Grove» salieron don Víctor y don Rogelio Guardia.

—El joven don Felipe Gallegos Iglesias sigue mejor.

—También se encuentra mejor el señor Secretario de Instrucción Pública don Miguel Obregón.

—De Panamá regresó don Salvador Calderón.

—De Santo Domingo vino a señorita Julita Córdoba.

—De Carrago llegó don Víctor Manuel Monge.

—De Heredia saludamos don Amando Céspedes.

No hubo academia anoche

Las academias Reppeto que se iban a verificar anoche no se efectuaron, no se sabe por qué motivo. Las señoritas y jóvenes que pensaban asistir a ellas, se llevaron un buen chasco cuando se encontraron con las puertas de la casa en que se verifican cerradas.

Para mayor realce a la fiesta

Para que resulte más hermosa la fiesta de la Procesión de la Salud que se prepara para el próximo 15 de setiembre, las sociedades deportivas del país han sido invitadas, y muchas de ellas concurrirán.

Este número será sorprendente y no dudamos que tenga el mayor éxito. Nada mejor para el día de la Patria, que celebrarlo con un alto homenaje a la salud de sus niños, que son los que más tarde harán país fuerte, y país sano.

Habrán en el desfile algunas carrozas adornadas con flores y se exhibirán cartelones con inscripciones que son máximas y consejos educativos para los niños y para los viejos.

Será pues un número bellísimo la procesión de la salud.

El Lic. don Alejandro Alvarado García HA MUERTO

Su esposa Carolina Quirós de Alvarado, sus hijos Livia Alvarado, Alejandro Alvarado Quirós, María Eugenia de Alvarado, Federico Carlos Alvarado y demás familia, tienen el profundo pesar de comunicarlo a sus amistades y les ruegan asistir a las exequias en la Santa Iglesia Metropolitana, a las 9 h. m. del 12 del corriente, y enseguida al sepelio en el Cementerio General.

San José, 11 de setiembre de 1922.

Miguel Carranza

Al hacer un examen detenido y un análisis minucioso de las energías humanas que antaño pulsaron el progreso en la embriogénesis de los pueblos, encuéntranse grandes hombres olvidados a quienes es de justicia enaltecer su memoria con el esplendor aurisolar del más vivo reconocimiento. Para los desventurados benefactores de los conglomerados humanos, es preciso forjar escudos de recuerdo adonde se quiebren a los continuos rayos quetzalinos de una firme admiración. Ennoblecendo, magnificando la excelencia de nuestros ilustres antepasados, se dignifica la propia alma que pugna por remontar el vuelo hacia regiones de gracia, pureza y bondad.

Ahora, al evocar el nombre de don Miguel Carranza, nombre impregnado de nobleza, respetuosamente me inclino.

Don Miguel Carranza, en el año de 1830, introdujo en el país la primera imprenta, el extraordinario invento de Gutenberg, que es la máquina que eterniza el vuelo de la idea y del sentimiento. La imprenta es lima. Rompe las cadenas de la esclavitud. Es látigo: fustiga la frente de los protervos. El arado abre la tierra feraz: la imprenta hace surcos en las conciencias. La música regala el oído: la imprenta halaga el corazón. El sol, la luna y las estrellas alumbran el orbe: la imprenta puebla de fulgores los cerebros. Ella da a los vivientes el fuego que Prometeo robó a los cielos. Donde hay imprenta, hay incendio de ideas, ideas que hermosean la vida. La imprenta es a los pueblos lo que las selvas a los ríos: evitan que se sequen. Quien dice imprenta, dice libro, folleto, boletín, periódico; hoja volante que es decir altar, himno, alas, astro, ángel.... Destruíd las imprentas y quedaréis a buen seguro en medio de un bosque de sombras. Destruíd las imprentas y una antidiluviana nube envolverá en breve el mundo. Destruíd las imprentas y quedaréis sin escuelas, sin universidades, sin academias, sin ateneos, en una palabra, sin civilización. Si dar pan y abrigo al menesteroso que pide en nombre de Dios, es hermoso dar al ignorante conocimiento es divino. La imprenta, si cabe, es fragua de donde emergen chispas de pensamiento que tienen la virtud de redimir.

Don Miguel Carranza, al introducir en el país la primera imprenta, realizó un servicio que no se recompensa con todas nuestras minas de oro, de plata, de petróleo y de carbón. Su figura reclama los otvidos destellos de la medalla y exige los delineamientos del mármol pedestal. Ahora yo cincelo su nombre en el cáliz de ónix de una franca admiración.

CARLOS JINESTA

Rumores y decires

Ultimamente, la política ha tomado un cariz singular. Hay una reserva calculada sobre estos problemas. Los señores directores de la política no quieren decir palabra. Don Alberto Echandi piensa que es prematuro cualquier movimiento político. Otros, sin embargo, creen que ya se deben dar los pasos iniciadores. Reina un señalado desconcierto.

Son muchas las personas que dudan del prestigio popular de algunos hombres que en otro tiempo fueron ídolos del pueblo. Algunos hacen propaganda por don Rafael Yglesias, otros por el General Jorge Volio. Los más trabajan por don Ricardo Jiménez y los menos por don Claudio González Rucavado.

En el Congreso, hay una inexplicable desorientación. El Partido Agrícola ha resultado ser la carabina de Ambrosio.

El Olimpo, busca un hombre presidenciable, pero a la postre todos resultan con inconvenientes por tal o cual actuación política.

Esperemos, pues, a que se aclaren las cosas.

La contestación de nuestro Gobierno

(TELEGRAMA)

San José, C. R., 9 de setiembre de 1922

EXCMO. SR. PRESIDENTE

(Nicaragua, Honduras y El Salvador)

Me refiero al importante radiograma que S. E. y los Excelentísimos señores Presidentes de (Nicaragua, Honduras y El Salvador) tuvieron la fineza de enviarme, dándome noticia de haber firmado a bordo del crucero «Tacoma» un Convenio de Paz, invitándome a suscribirlo, en bien de los intereses centroamericanos.

Oída la opinión pública, manifestada en los diarios del país, así como el parecer de los miembros del Gabinete, y después de un sereno y detenido análisis, el Gobierno que presido agradece la noble excitativa, pero se abstiene definitivamente de suscribir dicho Convenio, pues considera que, por parte de Costa Rica, bastan las estipulaciones del Tratado General de Paz y Amistad celebrado en Washington en 1907, que este Gobierno no intenta denunciar.

La ocasión es oportuna para expresar a S. E. que el Gobierno y Pueblo de Costa Rica desean fervientemente que el Convenio suscrito a bordo del «Tacoma» dirima para siempre las diferencias que a él dieron origen y las que pudiesen surgir en el futuro, y que una era de paz y de concordia beneficie con sus favores a esos pueblos hermanos.

Con muestras de alta y fraternal consideración, robustecida en el curso de los tiempos con la leal y cordialísima amistad que une a nuestros Pueblos y Gobiernos, me suscribo de S. E., con particulares deferencias, muy atento y obsecuente servidor,

JULIO ACOSTA

Noticias del Exterior

Harding y el control de los ferrocarriles

WASHINGTON.—Se informó hoy en la Casa Blanca que el Presidente Harding todavía cree que el Congreso le concederá inmediatamente autorización para asumir el control de los ferrocarriles y de las minas de carbón en los cuales no se mantiene la eficiencia debida en el trabajo, pero que el Jefe del Ejecutivo sólo haría uso de semejantes poderes en caso de una necesidad pública directa.

En vista de las razones presentadas en la reunión de hoy del Gabinete, se dice que el Presidente opina que se aclare la situación referente a la huelga de trabajadores de las minas de carbón bituminoso y que muy pronto se llegará también a un acuerdo con los trabajadores de las minas de antracita, quedando la huelga de ferroviarios como la única gran amenaza industrial.

Se distribuyó la caballería en los puntos estratégicos

PARIS.—Parece que los eficaces preparativos de la policía y la distribución de fuerzas de caballería entre los puntos más estratégicos han hecho fracasar la huelga declarada por los extremistas de la Federación Obrera en simpatía con los huelguistas del Havre. Sólo los chóferes de automóviles de alquiler están ociosos; la mayor parte de los artesanos y de los empleados del tranvía y del subay regresaron a sus trabajos. Reina una calma completa por toda la ciudad.

Las negociaciones de la comisión de las Reparaciones, están paralizadas todavía

PARIS.—Las negociaciones de la comisión de Reparaciones continuaban paralizadas esta tarde después de un día de ardua labor dedicada casi por completo a un esfuerzo supremo para encontrar una base para un acuerdo unánime con el fin de evitar una división en el seno de la Comisión y un rompimiento en las relaciones entre Francia y la Gran Bretaña.

El hecho de que los delegados alemanes Schroeder y Bergmann no hayan traído nuevas concesiones del Gobierno alemán, como se esperaba ha tenido un efecto desmoralizador en ciertos círculos en donde se esperaba que los alemanes formularían algún plan nuevo.

La Comisión de Reparaciones anunció que hasta el jueves no llegará a una decisión y que si aun entonces no parece muy probable un argu ruerdo unánime no se demorarán más las negociaciones.

El plan belga continúa siendo la solución más discutida, pero Francia no la tomará en consideración si Alemania no deposita antes 200 millones de marcos en el Banco de Inglaterra como garantía.

El delegado alemán Bergmann conferenció esta tarde con el delegado inglés Bradbury, a quien informó que Alemania había hecho su último esfuerzo para satisfacer las demandas francesas y que no podría ir más allá de las proposiciones presentadas a la misión aliada antes de su partida hacia París.

Apreciable enfermo

En Cartago guarda cama el señor don Rufo Hidalgo, hermano de los presbíteros Alfredo y Clodoveo Hidalgo.

Hacemos votos por la salud del estimable enfermo.

El té del sábado

Muy concurrido resultó el té que se sirvió en honor de la señora esposa del Presidente de Honduras. La fiesta se verificó en Heredia, y a ella concurrieron estimables damas y caballeros de la sociedad herediense.

Compromiso matrimonial

Se ha celebrado en esta capital el compromiso matrimonial del caballero don Abel Sáenz L. con la señorita María Isabel González.

Colonias veraniegas

Hace cuarenta años, cuando en Suiza y en Alemania se fundaron las colonias de vacaciones, todos los demás países de Europa se apresuraron a secundar la idea y a adoptar una novedad que parecía ser de trascendental importancia para el porvenir de la niñez. Se publicaron estadísticas, se midió la circunferencia torácica y el peso de los escolares débiles antes y después de su permanencia en las colonias, y se probó enfáticamente con cifras que todos habían ganado en peso y en desarrollo. Lo que las estadísticas se callaron fué que esos escolares al regresar a sus casas después de haber pasado un mes bien alimentados y mimados, encontraron más desagradable que antes el frugal régimen del hogar y miraban con repugnancia las pobres viandas preparadas por sus madres, de suerte que en dos meses perdían lo ganado en su corta estadía en el campo.

Aquí mismo las colonias veraniegas no gozan de mucha popularidad, pues el público murmura que su objeto es permitir a algunas maestras el disfrutar gratis de una temporada de campo en las vacaciones, en compañía de alumnas predilectas que no son las más necesitadas del aire oxigenado de las montañas. Por eso propuse hace bastante tiempo la fundación en cada provincia—no de colonias veraniegas,—sino de un Sanatorio Escolar Permanente. Veintidós años hace que sugerí la idea de comprar unas dos hectáreas en Rancho Redondo (véase mi informe como Director del Liceo, entonces me propusieron en venta dos a \$ 200 cada una) y construir allí una casa de madera que se iría ensanchando cada año. El terreno bien cultivado proporcionaría más de la mitad de los gastos.

El día en que las escuelas de Cartago posean un Sanatorio en Tierra Blanca, las de San José en Rancho Redondo, las de Heredia uno en El Gallito, Alajuela el suyo en Fraijanes y Puntarenas otro en Miramar, se pondría en cada Sanatorio una maestra enfermera que recibiría durante el año todos los niños débiles y les daría instrucción y educación sin obligarlos a trabajar metódicamente como en las escuelas de las ciudades.

Los maestros de la capital tienen medios suficientes para allegar fondos bastantes que les permitan adquirir un terreno en San Isidro o en Rancho Redondo (de unas cuatro hectáreas por lo menos) terreno que serían cultivados por los mismos alumnos, quienes se entretendrían además con la crianza de animales domésticos gallinas, conejos, palomas, etc).

Así los condenados a morir por consunción en las ciudades, distribuirán allí de sana alimentación, aire puro, ejercicio, ocupaciones agradables y ninguna fatiga mental DURANTE TODO EN AÑO, NO POR DOS SEMANAS.

Por otra parte esas Escuelas Sanatorias tendrían entre sí mutuas relaciones e intercambios de alumnos. Por ejemplo, si un niño de la capital necesita del clima de la costa y de las brisas salinas del mar, será cambiado a la Escuela Sanatorio de Puntarenas; y en cambio, cuando un escolar de allá necesitare pasar una temporada en clima frío, sería bien recibido y atendido en la Escuela Sanatorio de San José o de Heredia.

Es la idea que propongo a los maestros que de veras se interesan por el porvenir de la patria (que son, por desgracia los menos). Por mi parte, para las efímeras e ineficaces Colonias Veraniegas no contribuiré con un céntimo; si las escuelas se dedican a crear los Sanatorios que propongo, entonces cederé a favor de ellos la tercera parte del sueldo que recibo como profesor durante un año, sintiendo ser tan pobre que no pueda ofrecer un auxilio más valioso.

C. GAGINI

San José, setiembre de 1922.

P. D.—Parece que se ha sometido al Congreso el proyecto de dar un auxilio de \$ 10,000 a la Colonia Veraniegas. Por las razones anteriormente expuestas suplico a los señores diputados que consideren que esa suma puede invertirse con más provecho en fomentar la creación de Sanatorios; aunque por otra parte juzgo inmorales que el Estado contribuya a una obra en la que están obligados a colaborar todos los ciudadanos que se interesan por la salud de sus hijos.

Las colonias escolares en los campos de Cartago

En esta ocasión, quizá la más hermosa que podamos aprovechar, es preciso que, sin esa pasión lugareña que engendra en nuestro espíritu el recuerdo de se meció su cuna, hagamos unos apuntes respecto de la idea lanzada para formar una Colonia Permanente Escolar en los campos de Cartago.

Y por el hecho de ser yo uno de esos cartagineses que aman su pueblo como a la madre misma, no tenga tal vez efecto esta palabrería, pero sí estoy seguro que tras la sinceridad con que escribo, emergerán las convicciones de quienes, siendo cuerdos, no pensarán jamás en esa ruda enfermedad que llamamos egoísmo.

Tengo en mi alma todavía el fresco rocío que recogí de niño recorriendo los campos de mi gentil Cartago; y con ese fresco rocío voy por la vida recogiendo felicidad y encantos, porque no me siento abatido y antes bien, siento hervir en mis venas aquella sangre que jamás dejó enconar heridas y que, si bien no es hidalga por la cuna o descendencia, es heroica y es bizarra por la apoplejía de la naturaleza, creadora de estos campos castellanos y muy bellos, de la noble y leal Cartago.

Cabe la historia de la tierra mía, hay infinitas angustias y armoniosas leyendas y sensitivas costumbres que nos llevan paso a paso a través de esos senderos siempre verdes y siempre frescos y lozanos, de la Cartago de mis amores.

Heten aquí los costarricenses, todos en esta hora solemne en que la mente feliz de quien tuvo tan linda idea, va a realizarse muy en breve esta necesidad nacional y este gigantesco paso hacia el futuro progreso y la perfección de una raza que se extingue bajo los pies de esa inercia inhumana de los gobiernos, en este sentido oligárquico.

Tiene para mí esta cuestión un doble mérito: enciende en el alma carcomida de los ineptos, la chispa de la vida, de esa amable vida que tanto amamos. Y si por tratarse de que va a mi pueblo la mirada de los médicos, crearán que llevo dentro de mí una satisfacción, no lo es; también la llevan todos los costarricenses porque somos de un carácter armónico y sencillo, propio de los pueblos, pequeños pero civilizados.

Estas fiestas de la salud, engendran altiveces serenas y hermosas que construyen a cada paso, un corazón noble y fuerte. Son fiestas que llevan en sí, el valor grandioso de una raza de Instinto perfecto, si es que cabe aquí la observación que hace el gran Paul Burguet, cuando dice: "cara patria la que tiene por escudo la robusta sencillez de sus mujeres y la erguida talla de sus hombres, bendita seas."

Y si para manifestar más adhesión a tal entusiasmo y preocupación de este pueblo es preciso deshacerse de unos cuantos reales, no importa ponerlos en manos de quien, ha ya asumido tan delicado puesto. El óbolo de todos y cada uno de los costarricenses, nunca como en esta ocasión será tan perfectamente empleado y tan noblemente recibido.

Esa Costa Rica del año 940 y siguientes, qué bella, qué encantadora; la misma Grecia de Platón y de Ulises y de Sócrates y la misma Roma de Rómulo y de los Césares y de Numa, quizá con cruzadas bizarras y heroicas, pero antes que todo, con ese encanto atrayente y envidiable con que mirarán los unos, a los otros, en el concierto armonioso del universo.

RUBÉN HERNANDEZ
Setiembre de 1922.

La reunión de ayer en el Paque Central de los niños que triunfaron en el Concurso

Ayer, a las nueve de la mañana se reunieron en el Paque Central los niños que habían obtenido votos en el Concurso de Salud abierto por este periódico, para que la comisión formada por los doctores Moreno Cañas y Durán, y las señoras Anita García de Hine, y doña Aurelia Lara de Herrero.

Fue una reunión preciosa, pues pocas veces habrá habido oportunidad de ver un grupo de bellas criaturitas como el que se reunió ayer en el Central. Hubo chiquillos preciosos.

El público que concurrió fue también muy numeroso. Reunidos los muchachitos, el tribunal procedió al examen de cada uno de ellos, habiendo quedado los niños triunfadores en este orden.

Carlos Alberto Coronado, primer premio.
Virginia Cruz Ramón, segundo premio.
Adolfo Córdoba Merín, tercer premio.
Herbert Tristán, cuarto premio.

Estos eran los cuatro premios ofrecidos por LA PRENSA. El tribunal procedió a elegir entre la multitud de niños restantes a los que por su belleza, salud y condiciones físicas,

debieran de premiarse con ir en la carroza que se arreglará para el 15 de setiembre, y eligió en esta forma:

Olga Fernández Piza, María Cecilia González, María del Rosario Jiménez Rssabal, Juan Bautista Zeledón Castro, Marco Vinicio Jiménez, Vico Trejos Dittel, María Eugenia Villalobos, Flory Araya Elizondo.

Todos estos niños, junto con los cuatro primeros triunfantes, irán en la carroza de LA PRENSA, que tomará parte en el desfile de salud que habrá el 15 de setiembre, saliendo, nuestra carroza de las oficinas de este periódico.

La Dirección de LA PRENSA da las más cumplidas gracias a las estimables señoras y a los médicos que aceptaron, honrándonos así, el encargo de formar parte del Tribunal, contribuyendo al mismo tiempo, en esa forma, a las fiestas con que este año se celebrará el día de la patria. Y muy especialmente las rinde a las estimadas señoritas Angelita Acuña y María Francisco Caballero, por todos los afanes que se han tomado en hacer que este concurso resultara brillante, como efectivamente ha resultado.

Antes de comprar:
Papel Sulfit Papel tela
Bolsas de papel
(Surtido completo de tamaños)
Consulte precios al
Almacén Sasso Apart. 186
Teléf. 121
Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

JABON
TIGRE AZUL
El más económico para lavar ropa
Pídalo en todas partes

CIGARRILLOS LIBERTY


Haz de noticias

Citados
Fueron citados dos dueños de Barberías por tenerlas abiertas ayer después de la hora de reglamento.

A la prevención
Ayer fué llevada a la prevención una mujer de mala vida por haberle faltado el respeto a una honorable señora. Al ser conducida al cuartel insultó al policial y hasta le dió un bofetón.

Murió un chinito
En la lavandería de chinos en Cuesta de Moras, murió un chinito de 7 años, hijo de José Achin y Adriana Cantillo. Parece que murió de una tifoidea.

Salida de Correos
El próximo sábado a las 7 y 30 se despachará correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Nueva Caledonia, Abiti, Hawaii, Filipinas, China, Japon, Alaska, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Texas, Kansas, San Luis, Chicago, Milwaukee, New Orleans, vía Habana y Cayo Hueso, Sud América y Antillas, vía Cristóbal; Europa y E. F. U. U., vía New York y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés «Telosa».

SALIDA DE PAQUETES POSTALES.
E. E. U. U., Canal Zone y Panamá, el viernes a las 14 horas.

Con un ataque
Ayer al medio día en la calle 14 avenida 10, cayó con un ataque el señor Leonidas Mora al caer sufrió una herida de cuidado en la cabeza. Un hermano suyo lo levantó y lo llevó a su casa.

Broma pesada
Ayer varios traviesos muchachos arrojaron un perro al techo de la casa de don Cayetano López. Una multitud de personas se agruparon frente a dicha casa a ver al pobre animal que aullaba de un modo lastimero, pues como el techo estaba mojado y por consiguiente resbaloso el can no podía moverse y ya iba a caer a la calle. Don Cayetano prestó una escalera y con la ayuda de un policial se bajó al animal.

A la pila bautismal
El último domingo fué presentada a la pila bautismal la preciosa chiquitina hija del cumplido y correcto obrero don Célimo Avendaño Rojas y de su apreciable señora doña Mercedes Barboza de Avendaño. Quiera el ángel bueno, el ángel dulce de Dios, que al recibir esta encantadora chiquitina las aguas del Bautista, reciba la gracia de ser buena, de ser virtuosa como sus amorosos padres.

Un señor arzobispo desterrado

Como saben nuestros lectores, rumbo a Colombia va Monseñor Muñoz y Capulón, quien con motivo de los últimos acontecimientos políticos desarrollados en nuestra hermana mayor, no fué persona grata para el Gobierno de aquel lugar.

Desempeñaba el Exmo. Monseñor Muñoz y Capulón, el Arzobispado en Guatemala y los acontecimientos políticos desarrollados ultimamente en aquel país, motivaron la expulsión.

Es probable que esta alta personalidad eclesiástica desembarque en Costa Rica, aunque sea por breve tiempo; así lo esperan algunos entusiastas amigos que piensan rendirle homenaje de respeto y cariño.

El ilustre arzobispo es miembro de la Hermandad de los Reverendos Padres Jesuitas.

Abandonado en la vía

Anoche ya bastante tarde un oficial encontró en el Paso de la Vaca a un niño de unos cinco años que lloraba a gritos. Le preguntó el por qué de sus lamentos, y le respondió que su madre lo había tirado a la calle porque se había metido con un hombre en una casa. Inmediatamente el policial dió parte a la 2ª Sección y la mala mujer fué detenida.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba a VERBUENA
BOTICA ORIENTAL



Como Librado de Una Maldición
Sufrir su niño de una picazón ardiente o de los terribles dolores del escama o de otros males de la piel? Pues aquí tiene un alivio instantáneo. Solo unas cuantas gotas de LAVOL, el gran descubrimiento nuevo, el poderoso remedio líquido para uso externo, y la picazón desaparece. Se hace Ud. cargo de cómo se sentirá entonces el pequeño, con toda la picazón, todos los dolores y toda la irritación abuyentados en un segundo mediante una simple lavadura?

LAVOL CURA. La demanda por este gran remedio llegó a tomar tremendas proporciones tan pronto como se introdujo en esta patria, pues el público no tardó en darse cuenta de que las numerosas curas que estaba efectuando eran permanentes.

LAVOL es un líquido eficazísimo; potente. Penetra en la piel y combata los gérmenes de enfermedades cutáneas que viven ocultos profundamente entre los tejidos y que son la raíz y origen del mal.

Una sola aplicación es todo lo que se necesita para que desaparezcan los barrillos, el escor de las erupciones, la picazón, las picadas de los insectos y las imperfecciones del cutis.

Y aun los casos más malignos de enfermedades cutáneas, el escama y ligas supurantes, las costras y postillas; ceden prontamente a los efectos de este gran descubrimiento moderno.

Para el Escama en todas sus formas: la Dermatitis, Empiema, la terna Soriasis y cualquiera Erupción de la piel o el pericáneo.

Se vende en todas las Farmacias.
Agentes
EHT COSTA RICA MERCANRIL
falcó & Borrásé



Páginas Literarias de "La Prensa"



EL REPARTO

En la buhardilla, a donde luz incierta
Entra por los resquicios de la puerta,
Riñen con ademán amenazante.
Ebrío llegó a acostarse, y ya mediado
El día despertó... brutal, airado,
Turbia la vista y lívido el semblante.

Hambre sentía y bostezó. La frente
Se apretó con las manos impaciente;
Tendió en torno la estúpida mirada,
Y al observar que en la buhardilla todo
Se encontraba en desorden, el beodo
Le dijo a la mujer con voz airada:

— «¿Qué has hecho toda la mañana? ¿En dónde
Te estuviste?... Respóndeme! Respóndeme!
¡Siempre en la calle!»...

— «Y tú, siempre en el juego
Y en la taberna. Voy de arriba abajo,
Mientras tú bebes, a buscar trabajo,
Que es preciso comer y encender fuego».

— «Hago lo que me place!»

— «¿Y qué me importa?
Yo haré lo mismo, que la vida es corta....»
— «Busco lo que me gusta»

— «Y yo al que quiero!»
— «Miserable!» — «Canalla!»

Y cual dos furias,
Ambos se lanzan a la faz injurias
Como vaho de inmundos estercoleros.

Y el hombre dijo de repente: — «Nada
Sacamos con gritar. Si estás cansada
También reniego de vivir contigo.
Cada día que asoma, una rencilla....
Aborrezco esta misera buhardilla
Donde es la vida para mí, castigo».

Y la mujer repuso: «Ya comprendí....
Que acabe pronto este suplicio horrendo,
Porque vivir contigo es imposible!
Debemos separarnos.... A tí unida
nunca más viviré.... Qué amarga vidal
Es un martirio!»....
— «Es un infierno horrible!»

— «Véte, pues! Pero ahora! Te lo exijo!....
En el instante!».... La mujer le dijo
Colérica, mirándolo de frente.
«Tu libertad recóbra y yo la mí;
Hace tiempo ser libre yo quería....
De hambre no morire.... ténlo presente».

«Véte, De trabajar estoy rendida
Para tí. Trabajar, eso es mi vida,
Y llorar en silencio y resignada,
Véte a beber, y en la taberna duérme
Y si vuelves de noche no has de verme,
Porque la puerta encontrarás cerrada!»

— «Sé! Comprendo lo que estás pensando.
¡Juzgas que al irme para siempre, cuando
Deje tu compañía y lejos huya,
Quedarás con los muebles, la vajilla,
La ropa y cuanto ves en la buhardilla?
Te engañas! Sólo la mitad es tuyo».

— «Y el mobiliario, mío lo creía....
Mas como sólo la mitad es mía
Según dices, hagamos el reparto».
....Y entre gritos y horrendas maldiciones,
Y vaciando gavetas y cajones
Queda en desorden, al momento, el cuarto.

Aquí una mesa, más allá una silla,
Retablos, ropa, vasos y vajilla.
El piso obstruyen, y el reparto empieza....
Y sigue la faena comenzada,
Hasta que ven, con infernal mirada.
Dos montones iguales en la pieza.

Y de pronto el obrero jadeante.
En la tabla más alta de un estante
Un bulto vói, con un cordón atado.
Empezó a abrirlo y «qué será?» decía;
«Una blusa talvez?... mí, amuy mía?
Será un vestido que dejé olvidado?»

Un ajuarcito blanco!.... Y al momento
Un recuerdo vivaz el pensamiento
A herirles viene y su dolor despierta.
Sorprendidas se encuentran sus miradas,

Y reconocen ambos las amadas
Tristes reliquias de su niña muerta.

Sienten el corazón atravesado
Por una luz que viene del pasado....
Callan ambos y trémulos suspiran,
Y ven que surge en la buhardilla oscura,
La hija amada, angelical y pura,
Con el vestido que sus ojos miran.

— «Es mío!» dijo pálido el obrero;
— «Jamás!» Repuso la mujer; «lo quiero,
Lo cosí, lo bordé!....pobre hija mía!....
No podrás a mis manos arrancarlo....
Déjalo en mi poder para besarlo
Como solo consuelo en mi agonía!

Tres años hace que partiste al cielo.
Encanto, amor!.... Tres años ya de duelo!....
Tres años de amarguras en la vida!
Hija mía! Sin tí todo ha acabado!....
Y al vestido, en un mueble desdoblado,
Acercóse en silencio y conmovida.

Tomó las prendas de su amor, e impreso
Dejó en sus pliegues el calor de un beso;
Luego volvió a doblarlas con cuidado,
E inclinando en silencio la cabeza,
Dijo con hondo acento de tristeza:
— «Ya todo, para siempre, ha terminado!»

— «Para siempre? Eso dices?... Si ella vive!
Acaso no la has visto?... Ella prohíbe
Que dividamos su vestido blanco;
Para traer a nuestro hogar la calma,
Para hablarnos de amor, volvió su alma!
Aquí me quedo!»

Y se sentó en un banco.

«Perdonémos!» , díjole el obrero
Con hondo acento de un dolor sincero;
Y Ella repuso: — «Ya no más rencillas!
¿Lloras? Tiembla tu mano, y está yerta!»
....Y besando el vestido de la muerta,
Abrazados cayeron de rodillas.

ISMAEL ENRIQUE ARCINIEGAS

PARABOLAS DE GUYAU

LOS CUADROS DE LORRAIN

Hay en los cuadros de Claudio Lorrain perspectivas lejanas, puntos de vista que se pierden entre los árboles y dan la idea de un infinito real, un infinito de algunos centímetros cuadrados.

Hay en nosotros mismos perspectivas análogas que pueden no ser más que aparentes. En cuanto a la vida real, reposa en gran parte sobre el artificio. Y no entendemos por artificio alguna cosa opuesta a la Naturaleza. De ningún modo. En ella está el gran arte, es decir, la gran mentira, la inocente conspiración de todos contra uno.

Las relaciones de los seres entre sí son una serie de ilusiones. Los

ojos nos engañan, los oídos nos engañan. ¿Por qué habla de ser el corazón el único que no nos engaña-se?

La moral que pretende formular las relaciones más complejas y múltiples que existen entre los seres, está acaso fundada también en el mayor número de errores.

MAUSOLEOS VACIOS

Muchas creencias que nos cita la historia y que han inspirado sacrificios son comparables a esos soberbios mausoleos elevados en honor de un hombre. Cuando se abren esas tumbas, no se encuentra nada. Están vacías. Pero su belleza basta para justificarlas. Y al pasar se inclina uno ante ellas. No se pre-

gunta si el desconocido difunto merecía tales honores. Se piensa en que era amado. Y ese amor es el verdadero motivo de nuestro respeto.

Así ocurre con los héroes a quienes muchas veces la fe hizo realizar grandes acciones por pequeñas causas.

Esos héroes son pródigos, sublimes. Indudablemente, sus prodigalidades han sido uno de los elementos de progreso.

LEY DEL BINOMIO

Cuando un tirador se ha ejercitado largo tiempo disparando sobre un blanco y se examinan los innumerables agujeros con que ha perforado el pedazo de cartón, se ven estos

agujeros repartidos bastante uniformemente al rededor del punto central.

Acaso ninguna de las balas haya tocado el centro geométrico del círculo del blanco, y algunas se habrán alejado bastante de él. Sin embargo, se habrán acercado alrededor de eso centro siguiendo una ley muy regular. Que Quetelet ha determinado: *Ley del Binomio*.

Aun sin conocer esta ley, nadie se equivocará al simple aspecto de las perforaciones producidas por las balas. Se pondrá un dedo en el centro del lugar en que son más los agujeros, y se dirá: Hé aquí el punto del blanco en que se puso la mira.

Esta investigación del objeto apun-

tado por el tirador, puede compararse a la que emprende la ciencia puramente positiva de las costumbres, cuando se esfuerza en determinar el objeto ordinario de la conducta humana. ¿Cuál es el blanco constantemente apuntado por la humanidad, y que debe haberlo sido también por todos los seres vivientes, porque el hombre ya no es hoy día para la ciencia un ser aparte en el mundo, y las leyes de la vida son las mismas desde lo alto a lo bajo de la escala animal? ¿Cuál es el centro del esfuerzo universal de los seres hacia el que han sido dirigidos los golpes del gran azar de las cosas pes haya tocado nunca en lo justo, sin que el objeto haya sido jamás plenamente alcanzado.

Un hombre se suicida disparándose un tiro de revólver

Ayer a las 2 y 15 de la mañana, el policial José Arias que estaba de servicio en los bajos de Amón, vió pasar a su lado a un hombre sospechoso; el policía lo siguió a cierta distancia, sospechando que fuera un ladrón, cuando al pasar frente al Frontón Betijai, oyó una detonación y vió caer al hombre mencionado, al suelo. Cuando el policial llegó a su lado, ya estaba agonizando, pues se disparó un tiro en la sien derecha. Es policial sacó entonces su silbato y con él

llamó a otros policiales, quienes dieron parte a la Primera Sección de Policía, de donde se mandó a llamar al señor Alcalde Cuarto, don Roberto Loría, que era el de turno y quien inmediatamente se constituyó en el lugar del suceso. Lo encontró tendido de Este a Oeste, frente al portón de la casa de habitación de don Jorge Hine; la sangre que manaba de la herida corría por el caño. Como a 14 centímetros de su mano derecha estaba un revólver 38 corto con 2 tiros

y una cápsula vacía. De su nombre de él. Entonces el señor Alcalde avisó al cuerpo de investigación para que hiciera las averiguaciones y ayer mismo se supo que te llamaba Rafael Céspedes, tiene unos 25 años, hacía una semana que estaba sin trabajar y el último lugar donde estuvo trabajando, fué de sirviente en la casa de don Rafael Yglesias. Tiene varios hermanos a quienes se les avisó de su muerte. Ayer se le dió sepultura. Paz a sus restos.

QUIEN ERA EL MUERTO

El cadáver fué trasladado al Hospital pero sin saberse el

Tipos decambio

	438
New York.....	438 %
Londres.....	391 %
París.....	171 %
España.....	341 %
Italia.....	97 %
Suiza.....	418 %
Bélgica.....	163 %
Hamburgo.....	0.009 cts. oro
Amsterdam.....	0.39 cts. oro

San José, 11 de Setbre. 1922

Nuevo heredero

Al hogar de don Ramón Sansó y su señora esposa ha llegado un nuevo heredero por la cual felicitamos a sus felices padres.

FUE SUSPENDIDA LA VELADA DE ESTA NOCHE

La velada que había preparado para esta noche en el Teatro Nacional, ha sido suspendida por la muerte de don Alejandro Alvarado García.

Así nos lo comunicaron, rogándonos lo hicéramos saber al público, lo que cumplimos gustosos.

Compromiso matrimonial

En San Pedro de Montes de Oca se efectuó el compromiso matrimonial de don Claudio Rojas con la señorita Herminia Vargas.

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas
"España" y "Almirante"
PRECIOS BARATISIMOS
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50

Las cenizas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalcaria, Selma Lagerlöf.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
El abismo, Carlos Dickens.
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Quilosis, J. Jesús García.
Fábula Airon, J. Pérez Bojart.
Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.

Nerito, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri I. vedán.
¡Culpable!, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagé.
Los rocas blancas, Eduardo P. Jod.
Su Majestad, Enrique Laveán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, Stevenson y Orbourne.
Erótica, B. Morales San Martín.
Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
La Voluntad, León Tolstoi.
El cupón falso, León Tolstoi.

Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
Fausto, por Iván Turguenef.
Balada, R. Sánchez Díaz.
Juventud de Príncipe, W. Meyer.
Kolstomer, Conde León Tolstoi.
Minnie, A. Lichtenberg.

¡Jacobe!, Joaquín Ruyra.
El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
El silencio, Eduardo Rod.
Apuntes de un desconocido, Fedor Dos-
toyevsky, 2 t.

Manzana de Anís, Francis Jammes.
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
La enjuta, Víctor Catalá.
¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormida en el bosque..., Fran-
çois de Nion.
Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

La azucena roja, 3-50
El crimen de un académico, 3-50
El peso de Santa Clara, 3-50
Opiniones de Jerónimo Coignard, 3-50
La figura de la reina Paloja, 3-50
El maniquí de mimbre, 3-50
El anillo de amatista, 3-50
El olmo del paseo, 3-50

Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO
La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.
César Birotteau.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
El contrato de matrimonio.
Modesta Minón.
La última encarnación de Vautrin.
Los cuanones.
Los Maranas.
Luis Lambert.
Juana la Pálida.
Reverso de la Historia contemporánea.
El diputado de Arcis.
El grimo Pons.
Un asunto tenebroso.
La mina del ateo.
La prima Bér.
El cura de aldeas.
Los Aldeanos.
La investigación de lo absoluto.
El hijo maldito.
Disgustillos de la vida conyugal.
Ursula Mirouet.
Eugenia Grandet.
Peitrella.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
¡CONÓCETE!
LAS FUERZAS OCULTAS.
PSICOLOGIA DEL EXITO.
LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
¡QUIERE, Y PODRÁS!
EL TRABAJO MENTAL.

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
EL ROMANCIERO DEL CID
LA ILIADA, Homero
FAUSTO (2 tomos), Goethe
EL BANDOLERO, T. de Molina
ENTREMESES, Cervantes
EL BARBERO DE SEVILLA; BO-
DAS DE FIGARO, Beaumarchais
HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Skak-
speare
EDIPO (trilogía), Sófocles
AMADO HASTA EL PATIBULO,
Jokai
PILAR ABARCA, J. Llmpayas

Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, Fran-
cisco Pi y Margall
MISCELANEA FILOSÓFICA, Vol-
taire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F.
Laurent
TEMAS VARIOS, E. Benot
EL HOMBRE Y LA TIERRA (frag-
mentos), Eliseo Reclus
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y
LAS CIENCIAS NATURALES, E.
Renán y M. Berthelot
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
DE LOS JESUITAS, J. Michelet
LA RELIGIOSA, Diderot
EL SOCIALISMO, J. Jaurés

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
Lineas, Andrés Terraza.
Meditaciones, M. Medina Betancort.
Cuentos Amatorios, Mariann Alcoforado.
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
Crainquebille, Anatole France.
Poemas, Guillermo Valencia.
Poemas, Edmundo Montagne.
Algunas páginas, Rem de Gourmont.
Sus mejores cuentos, A. Montcauvar.
El sexto matrimonio de Barba Azul,
Henri de Régnier.
Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
Poemas, C. Guido y Spano.
Jardines de Francia, Enrique González
Martínez, (€0-75).

Obras de Pío Baroja

CÉSAR O NADA, 4 00
AURORA ROJA, 3 50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS, 3 50
LAS TRAGEDIAS-GROTESCAS, 3 50
EL MUNDO ES ANSI, 3 50
PARADOX, REV, 3 50
LA RUTA DEL AVENTURERO, 3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO, 3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE, 3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA, 3 50
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE, 3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS, 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS

DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A € 1-25 CADA UNO

Shelley : Shakespeare : Leopardi
Verlaine : Heine : Wordsworth
Teixeira d'Pascoas : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A € 4.00 el tomo
El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo, 5-00
El Camino de Paros, 3-50
El Mirador de Próspero, 5-00
Hombres de América, 5-00
Ariel, 2-50
El que vendrá, 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
¡CONÓCETE!
LAS FUERZAS OCULTAS.
PSICOLOGIA DEL EXITO.
LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
¡QUIERE, Y PODRÁS!
EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
SIEMPRE ADELANTE
EL EXITO COMERCIAL
ABRIRSE PASO
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
EL ROMANCIERO DEL CID
LA ILIADA, Homero
FAUSTO (2 tomos), Goethe
EL BANDOLERO, T. de Molina
ENTREMESES, Cervantes
EL BARBERO DE SEVILLA; BO-
DAS DE FIGARO, Beaumarchais
HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Skak-
speare
EDIPO (trilogía), Sófocles
AMADO HASTA EL PATIBULO,
Jokai
PILAR ABARCA, J. Llmpayas

Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, Fran-
cisco Pi y Margall
MISCELANEA FILOSÓFICA, Vol-
taire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F.
Laurent
TEMAS VARIOS, E. Benot
EL HOMBRE Y LA TIERRA (frag-
mentos), Eliseo Reclus
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y
LAS CIENCIAS NATURALES, E.
Renán y M. Berthelot
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
DE LOS JESUITAS, J. Michelet
LA RELIGIOSA, Diderot
EL SOCIALISMO, J. Jaurés

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
Lineas, Andrés Terraza.
Meditaciones, M. Medina Betancort.
Cuentos Amatorios, Mariann Alcoforado.
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
Crainquebille, Anatole France.
Poemas, Guillermo Valencia.
Poemas, Edmundo Montagne.
Algunas páginas, Rem de Gourmont.
Sus mejores cuentos, A. Montcauvar.
El sexto matrimonio de Barba Azul,
Henri de Régnier.
Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
Poemas, C. Guido y Spano.
Jardines de Francia, Enrique González
Martínez, (€0-75).



Un ligero escalofrío; un vago dolor de cabeza; una leve sensación de malestar, suelen ser como un relámpago en el horizonte, esto es, un anuncio de tempestad para nuestra salud. Estamos amenazados por un resfrío o quizás por un ataque de influenza o gripe y es necesario prevenimos. Una dosis de **Cafiaspirina** (Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína) tomada inmediatamente, es lo mejor que existe para conjurar el peligro. Este admirable producto de la ciencia moderna es, también, el remedio ideal para dolores de cabeza, muela, y oído; neuralgias; jaquecas, etc. Tenga Usted siempre a mano un tubo de **Cafiaspirina**.



Nota corta

Señor Director de LA PRENSA
P.
El Patronato de la Colonia Escolar Permanente, en asocio de la Cruz Roja Costarricense de la juventud, ha resuelto que el día de la Patria se celebre con una Procesión de Salud, que saldrá de la Plaza de la Merced, el día 15 del corriente, a las 8 y media horas.
Por el digno medio de usted, el Patronato se permite invitar a las colonias extranjeras residentes en el país, a las Sociedades de Sport, a las Sociedades de Beneficencia, a la Sociedad Federal de Trabajadores, al Comercio, a la Escuela Nocturna de Adultos, a las Escuelas y Colegios particulares, a todas las madres de familia, a los empleados públicos, a todos los niños y al público en general, para que unidos todos vayamos en busca del supremo ideal de salvar a los niños débiles de la República.
Guardemos nuestra fé, como legado el más precioso que hemos recibido de los varones excelentes que nos dieron Libertad y Patria.
San José, 9 de setiembre de 1922

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.
Guápiles..... Juan J. Valenciano
Santa Ana..... Abelardo Chavarría
Vuelta de Jorco. Blas García
Bagaces..... Isaac Aguilar
Filadelfia..... Casimiro Carmona
Bolsón..... Melitón Duarte
El Administrador

INSERCIÓN SOLICITADA Composición literaria

Era una clara y serena tarde de invierno, cuando allá, en el Oriente, divisábase un névico y alegre crepúsculo matutino, lleno de crepones unos tras otros, tornándose en colores blancos, tul, rosados, azules, nácar, rojo, por adornos guirnaldas de oro y plata. Pero todo en la vida pasa, como pasan los sueños de un niño, todo esto ya visto en el occidente, fué después crepones de negro luto, formando en el ambiente de la naturaleza el cuadro trágico de la noche. Oh... noche invernal que después de una estación lluviosa fuerte y llena de tempestades a través de una clara y serena tarde con tu cielo azul y despejado, y es tu luz clara y poderosa, la diosa, de tu poder oscuro que te brinda y nos brinda que llamamos luna, que con sus plateados rayos, nos atraen a nuestros espíritus, nuevos ambientes de alegría por las tantas noches oscuras y tenebrosas que nos privan de alegría, y nos embargan a un sentimiento humano.
Mas... después de conocer la triste historia de invierno y llegóse aquella noche, serena y clara, viene a nuestros espíritus una nueva alegría, de un nuevo día vemos allá... cuando la aurora raya que el crepúsculo vespertino, vemos allá en el ambiente oriental, que en nuestra madre tierra, hay paz, hay regocijo, hay alegría pues quien nos alegra y nos trae nuevos ambientes es el Arco Iris de Paz aparecido en una mañana fría y de llovizna suave, alejando de nosotros temporalmente los tempestuosos y fuertes días, lluvias de las cataratas del cielo y por fin ya llegado los nuevos ambientes de alegría hasta nuestra madre tierra se alegran los campos, se embellecen como tributo, al advenimiento del Salvador se enfloran para ofrecer sus suaves perfumes a la humanidad entera, los campos cubiertos de flores abren su albo capullo para cojerlas.
¡Oh! madre tierra, que tienes la dicha de que de tú misma somos creados y en tú misma hemos de ser sepultados, pues nuestro Creador, del lado de tú misma, formó al primer hombre, Adán, como también en tú misma, formó el Paraíso Terrenal. ¡Oh tierra bendita! que después de estar limpia y pura, como la Virgen del Edén, fuiste sentenciada por el pecado de nuestros primeros padres, Adán y Eva, a producir espinas y abrojes; y de tú misma vivirá el hombre, hasta que vuelvan nuestros cuerpos a tí misma. ¡Oh!... tierra pura y casta, que aun todavía permaneciste intacta hasta el horrendo crimen de traición, de Caín a su hermano Abel; primer homicida, donde la tierra por primera vez se abrió y cubrió para siempre en el fondo de ella, aquel primer hombre, como ejemplo sucesivo hasta la definición del mundo.
¡Oh!... tierra bendita, que sobre tí andamos el mundo terrestre, cada cual en sus apogeos para vivir, y tú mientras tanto vas venciendo en el fondo de tu seno; al pobre, al rico, los monarcas, más o menos, hombres de prestigio intelectual; y todo en tí concluye como nada, pues llegado al seno oscuro, todos en esencia va húmeda y taladrada por el pico o la pala, somos primero, manjar ediondo o esquisito para millares de hambrientos gusanos, ocultos entre nosotros mismos en vida, y todo concluye como sentencia de nuestro Creador.
¡Oh!... madre tierra, que en tí vive el pobre, el rico, el grande y el pequeño hombre; mientras tanto el opulento requerido goza del oro, de las pompas y vanidades del mundo; el pobre desmerece ante los ojos de la humanidad, pero una vez llegado a la oscura y fría caverna, concluyen los orgullos, las pompas y vanidades, como concluye también la vida del pobre.
¡Oh madre tierra que nos véis nacer, mientras en tí mismos, somos peregrinos en la vida, mientras tanto ¡oh! madre tierra, te rindo mi homenaje, porque si nosotros en vida cual más, cual menos, es digno a merecer cualquier «Don» de los doce dones del Espíritu Santo; y sin embargo, concluida nuestra vida, somos nada. Como eres tú oh tierra que hoy eres tierra y mañana serás agua; concluido el mundo, seréis y seréis mar y cielo.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA
EN LA IMPRENTA
Falco & Borrásé
Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO
Frente al lado Norte del Mercado
(PASAJE CALDERON)
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

Librería FALCO & BORRASE
Ediciones Renovación
A 30 CENTIMOS TOMO
Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
La escuela, Luis de Zulueta.
La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
La canción triste (poesías), Vte. Medina
Del momento fugaz, L. Montalbán
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall
Páginas selectas, Jacinto Benavente
Antología hispano-americana, Nicaragua
Malos vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente
A 50 Céntimos tomo
Las Virgenes Locas, por Vicente Blas-
co Ibañez.
Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
Las Rosas de Engaddi (poesías), Ra-
fael Arévalo Martínez.
A UN COLON TOMO
La República de los Soviets, L. Ara-
quistain
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáez.
Fanatismo político y religioso, Benito
Pérez Galdós

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

A los fumadores de cigarrillos finos
YA LLEGARON LOS FAMOSOS
MELACRINHOS
Piza e Hijos